

Rendons la Suisse forte !

Programme pour les élections fédérales de 2023

Nos priorités pour une Suisse forte

Ces dernières années, plusieurs crises ont secoué la Suisse. Elles nous ont rappelé de manière dramatique à quel point notre pays est vulnérable. La liberté, la prospérité et un approvisionnement suffisant en énergie ne vont pas de soi. Parallèlement, il est indispensable de mettre en œuvre de nombreuses réformes fiscales pour remettre la Suisse sur les rails. Face à ces défis cruciaux, il est incompréhensible que certains mettent la priorité sur l'écriture inclusive ou sur la hauteur des haies. **La Suisse a besoin de toute urgence d'un changement de priorités !** Il est nécessaire d'avoir conscience des réalités plutôt que d'émettre des souhaits. C'est la seule façon de laisser à nos petits-enfants un monde libre et prospère. Seules des solutions libérales-radicales permettront à la Suisse de rester forte !

Renforcer l'économie, développer la prospérité

Le PLR veille à ce que les conditions-cadres économiques permettent d'offrir des salaires compétitifs pour un pouvoir d'achat élevé. Nous y parvenons en défendant notre modèle à succès suisse contre les attaques de l'intérieur et en résistant aux pressions de l'extérieur. Tant une économie socialiste planifiée qu'un isolement nationaliste mènent à l'impasse ! Les éléments constitutifs de la prospérité de demain sont les mêmes que ceux qui nous ont propulsés de la maison des pauvres à l'un des pays les plus prospères. → [plus d'informations en page 3](#)

Renforcer la sécurité et la résilience

Le PLR veille à ce que la Suisse soit assez forte pour résister aux crises, afin que nous puissions vivre en sécurité et disposer de suffisamment d'énergie. Nous y parvenons en menant une politique crédible qui s'adapte aux nouvelles réalités. Pour cela, il faut donner la priorité à la sécurité de l'approvisionnement et doter l'armée de moyens supplémentaires. La décarbonisation renforce notre indépendance et passe par l'innovation technologique ainsi que l'incitation par les prix. Les interdictions, les restrictions et les économies forcées imposées aux gens et aux entreprises ne sont pas une option. → [plus d'informations en page 4](#)

Garantir les rentes et empêcher l'explosion des primes

Le PLR veille à garantir des retraites sûres et des soins abordables et de qualité. Nous y parviendrons en modernisant notre système des trois piliers, qui a fait ses preuves. Cela implique un financement durable, une ouverture des caisses de pension aux personnes travaillant à temps partiel et de meilleures incitations pour plus de responsabilité individuelle. Une numérisation systématique du système de santé améliore la sécurité des patients et la qualité, allège la charge administrative du personnel et réduit les coûts. → [plus d'informations en page 5](#)



Avec courage, confiance et conviction

Des solutions pour celles et ceux qui s'investissent

Le PLR s'engage pour la liberté, l'autodétermination et une économie favorable aux entreprises – et lutte ainsi contre la mise sous tutelle, la bureaucratie et un État mammoth. Nous menons une politique économique et sociale libérale. Pour celles et ceux qui ont de la volonté.

Nous croyons en l'énergie de l'individu et en la force de la concurrence. Nous avons confiance en l'esprit cohésion de nos concitoyens. Notre credo pour les solutions libérales-radicales est le suivant : liberté et responsabilité, le privé avant l'État, la création de richesse avant la redistribution.

Nous agissons avec courage et conviction pour relever les défis et garantir la qualité de vie et la stabilité des Suisses. Depuis la création de l'État fédéral moderne en 1848, nous associons les idées de réforme et l'innovation à la tradition et à l'histoire. C'est ainsi que nous créons des solutions susceptibles de recueillir une majorité au pays de la diversité.

Les valeurs libérales-radicales caractérisent le modèle à succès suisse, unique en son genre sur le plan politique comme sur le plan économique, qui fait de notre pays une nation forte, prospère et fiable depuis 175 ans. Aujourd'hui encore, en tant que parti proche des gens et qui fait avancer notre État, nous avons la responsabilité de respecter ces valeurs libérales-radicales qui font la force de la Suisse.

Toutefois, la prospérité des habitants de la Suisse ne tombe pas du ciel. C'est là que le PLR intervient. Nos priorités sont une économie innovante, une prévoyance vieillesse pérenne et un approvisionnement énergétique sûr. Nous défendons une politique migratoire ferme mais juste, des primes d'assurance maladie abordables et des impôts bas. **C'est ainsi que nous rendrons la Suisse forte !**

Notre fondement libéral-radical

Nous nous battons pour la liberté

La liberté signifie que nous pouvons mener notre vie de manière autonome.

Nous assumons nos responsabilités

Être responsable, c'est prendre des décisions et en assumer les conséquences.

Nous vivons la cohésion

La cohésion signifie coresponsabilité sociale, engagement volontaire dans la famille et la société civile, mais aussi intérêt mutuel, respect et tolérance.

Nous croyons en l'innovation

Le progrès signifie que nous saluons l'innovation et le progrès technique.



Renforcer l'économie, assurer la prospérité

Des solutions pour celles et ceux qui s'investissent

Le PLR se bat pour des conditions économiques qui offre des opportunités. Nous nous engageons pour un marché libre, ouvert sur le monde et orienté vers la concurrence, qui récompense la performance. L'État doit se limiter à créer des conditions d'égalité, permettre l'accès aux marchés internationaux et veiller à la sécurité juridique. L'intervention de l'État doit être évitée et n'avoir lieu qu'en dernier recours. Pour cela, les entreprises doivent faire preuve de prudence – la liberté implique la responsabilité.

Une place industrielle et un site de recherche attractifs sont la meilleure garantie de recettes fiscales fiables et d'emplois durables. C'est pourquoi le PLR protège nos conditions-cadres contre les restrictions de la gauche, contre l'isolement de la droite nationale et contre la pression de l'étranger : nous nous engageons pour un marché du travail libéral, un partenariat social dynamique, une formation et un perfectionnement constants, des impôts bas, des infrastructures performantes et un État de droit qui fonctionne.

Pour plus d'informations à ce sujet, retrouvez notre papier de position « Trois piliers pour la prospérité et l'entrepreneuriat en Suisse » sous ce lien : www.plr.ch/economie

Nos priorités

Garantir le dynamisme économique et une main d'œuvre qualifiée

- › Moins de bureaucratie – plus de numérisation
- › Protéger nos entreprises des coûts de réglementions inutiles : introduire un frein à la réglementation
- › Simplifier les impôts
- › Moderniser le marché du travail
- › Lutter contre la pénurie de main-d'œuvre qualifiée : exploiter le potentiel national et accroître la flexibilité des pays tiers
- › Améliorer la conciliation entre la vie professionnelle et la vie familiale, introduire l'imposition individuelle

Assurer et développer l'accès aux marchés internationaux

- › Développer les relations bilatérales avec l'Union européenne
- › Diversifier les accords de libre-échange

Réduire les exigences envers l'État et promouvoir la responsabilité individuelle

- › Renforcer la recherche, empêcher les interdictions
- › Maintenir le frein à l'endettement
- › Encourager l'esprit d'entreprise
- › Réduire le pouvoir de l'État
- › Préserver l'indépendance de la Banque nationale
- › Combattre la pénurie de logement
- › Promouvoir la propriété du logement
- › Libéraliser les heures d'ouverture des magasins



Renforcer la sécurité, réduire la dépendance

Des solutions pour celles et ceux qui s'investissent

Le PLR se bat pour une sécurité globale, afin que les Suisses puissent vivre leur quotidien sans inquiétude. Cela comprend la sécurité intérieure, comme la capacité de défense, ainsi que la sécurité de l'approvisionnement économique. Nous sommes favorables à une armée de milice crédible, dotée d'un équipement moderne, qui coopère davantage avec l'OTAN et qui s'adapte à l'évolution des menaces. La marge de manœuvre de la neutralité doit être utilisée sans en violer le noyau juridique.

Un approvisionnement en énergie et en électricité fiable et abordable est une priorité pour le PLR. C'est précisément pour cette raison qu'il faut faire avancer l'indispensable décarbonisation avec des propositions réalistes et des instruments d'économie de marché. Parallèlement, il n'y a pas d'autre solution que d'augmenter massivement et rapidement la production d'électricité.

Nos positions :

- › « Moins de slogans, plus de courant » : www.plr.ch/courant
- › « Pour une Suisse sûre à long terme » : www.plr.ch/secureite
- › « Des solutions efficaces pour nos infrastructures » : www.plr.ch/infrastructures

Nos priorités

Pour un approvisionnement énergétique fiable et abordable

- › Développer largement et rapidement les énergies renouvelables, continuer à exploiter les centrales nucléaires existantes
- › Prévoir une nouvelle grande centrale pour répondre à l'explosion de la demande en électricité
- › Éviter le black-out : garantir des capacités de centrales de réserve pour la période hivernale
- › Poursuivre la décarbonisation, réduire la dépendance vis-à-vis de l'étranger, freiner le changement climatique
- › Ouvrir complètement le marché de l'électricité
- › Augmenter l'efficacité de la consommation d'énergie actuelle
- › Accélérer les procédures
- › Assurer l'intégration au marché européen de l'électricité pour garantir la stabilité du réseau
- › Faire avancer l'accord sur l'électricité avec l'UE
- › Garantir la neutralité technologique, investir dans la recherche et l'innovation

Pour une politique de sécurité crédible

- › Orienter la politique de sécurité suisse vers les nouvelles menaces, identifier clairement les risques
- › Focaliser l'armée sur sa mission principale et combler les lacunes en matière de capacités et d'équipement
- › Développer la coopération en matière de défense avec l'OTAN
- › Assurer et moderniser la protection de la population
- › Défendre la neutralité armée, permettre la réexportation de matériel de guerre
- › Assurer les infrastructures à long terme et les rendre résistantes aux crises



Assurer la prévoyance vieillesse et empêcher l'explosion des primes

Des solutions pour celles et ceux qui s'investissent

Le PLR se bat pour des retraites sûres et une plus grande équité entre les générations. Ceux qui ont travaillé toute leur vie doivent recevoir une rente juste. Aujourd'hui, mais aussi demain. Nous voulons débloquent les réformes, car l'immobilisme d'aujourd'hui est la diminution des rentes de demain. L'initiative sur les rentes des Jeunes Libéraux-Radicaux Suisse va dans la bonne direction. Nous soutenons une modernisation de la prévoyance vieillesse, un âge de la retraite flexible et, surtout, le système éprouvé des trois piliers. Toujours plus de redistribution mène à une impasse socialiste.

Dans la politique de santé hautement réglementée, il est nécessaire de renforcer de manière ciblée la responsabilité individuelle et s'opposer avec courage à de nouvelles étatisations. Le PLR défend la liberté de choix pour les patients, veut réduire les mauvaises incitations et encourager la concurrence en matière de qualité. La numérisation permet de consacrer plus de temps aux personnes plutôt qu'aux tâches administratives.

Nos positions :

- › « Pour une prévoyance vieillesse sûre et pérenne » : www.plr.ch/prevoyance-vieillesse
- › « Concurrence, qualité et numérisation : mesures pour endiguer la hausse des primes d'assurance maladie » : www.plr.ch/sante

Pour une prévoyance vieillesse sûre et pérenne

- › Défendre le système des trois piliers qui a fait ses preuves : une AVS garantissant le minimum vital, une LPP large et flexible ainsi qu'une prévoyance privée attrayante et responsable
- › Financer durablement la prévoyance vieillesse : l'initiative sur les rentes des Jeunes Libéraux-Radicaux Suisse offre une solution
- › Faire avancer la modernisation du deuxième pilier et l'ouvrir aux personnes à bas revenus et à temps partiel
- › Mettre fin aux subventions croisées entre actifs et retraités dans la prévoyance professionnelle
- › Flexibiliser l'âge de la retraite et l'adapter à l'espérance de vie

Pour un système de soins de haute qualité

- › Instaurer une véritable concurrence entre les fournisseurs de soins, axée sur les prix et la qualité
- › Promouvoir une véritable numérisation dans le secteur de la santé : réduire les doublons et la bureaucratie, augmenter la transparence et la sécurité des patients
- › Regrouper les offres coûteuses et hautement spécialisées sur un même site
- › Adapter régulièrement les franchises à l'évolution des coûts
- › Promouvoir la liberté de choix : augmenter la marge de manœuvre pour les modèles alternatifs d'assurance
- › Promouvoir la prévention afin d'inciter à un comportement sain
- › Garantir un accès rapide à la médecine moderne pour tous. Innover plutôt que rationner.
- › Désenchevêtrer les rôles multiples des cantons : se concentrer sur la réglementation et l'application
- › Transparence et uniformité des flux de financement dans la médecine ambulatoire et hospitalière (EFAS)
- › Créer des incitations pour rendre la formation du personnel médical et soignant plus attrayante